

# El Ferro-carril.

Se publica los Miercoles y Sábados.

DIRECTOR: AMADOR RAMOS OLLER

Oficinas: Quesada, n.º 12.

## Derechos pisoteados.

Bien sabemos que nuestra queja no será oída, sin embargo de tener su fundamento en la razón y la justicia.

Bien sabemos que demandar del ministro de Fomento que respete el derecho de Almería, equivale á pedir cotufas al golfo y al olmo peras.

Bien sabemos que solicitar de los representantes parlamentarios de esta provincia acudan á la defensa de sus intereses pisoteados, es perder el tiempo lastimosamente y hacernos cómplices de una farsa que resultaría irrisoria si no fuera desastrosa.

¿Pero hemos de enmudecer ante el olvido, ante la preterición, ante el atropello? ¿No hemos de tener ni siquiera el consuelo de protestar contra disposiciones que nos dañan, contra abandonos que nos hieren, contra desprecios irritantes que perjudican y ofenden á una provincia cuya culpa para tal castigo no puede ser otra que su bondad?

Son escandalosos, son irritantes los datos que vamos á hacer públicos y que motivan nuestras legítimas quejas.

Los dos últimos años, se han invertido en carreteras en España treinta y dos millones de pesetas. Hecha equitativamente la distribución de esa suma entre todas las provincias, hubieran correspondido á la de Almería más de seiscientas mil pesetas.

Pues bien, en tres años, sólo se han destinado á nuestra provincia cincuenta y ocho mil pesetas, para el primer trozo de la carretera de Almería á Nijar, sin embargo de tener proyectos aprobados por valor de millón y medio.

¿No es legítima nuestra queja? ¿No es fundada nuestra censura? ¿No nos sobra razón para dolernos del olvido, en que nos tienen los gobiernos y del desprecio con que miran el progreso y los intereses de esta provincia, tan digna como la primera de ser atendida y más merecedora de ayuda que muchas otras, por su criminal estado de atraso?

No apelaremos á la justificación del señor marqués de Pidal para que enmiende su error porque sería en vano, como lo fué cuando en las pasadas situaciones políticas acudimos á sus antecesoros en el Ministerio de Fomento.

No nos dirigiremos tampoco á los actuales representantes parlamentarios de Almería excitándoles á que cumpla con su deber defendiendo los pisoteados derechos de éstos pueblos, porque sería inútil, como lo fué cuando nos dirigimos á los que les precedieron en el goce de la codiciada acta.

Nuestra queja de hoy no tiene otro alcance que desahogar nuestros sentimientos de honda y legítima indignación, y poner de manifiesto la sangrienta burla y el cínico desprecio con que se mira á la provincia de Almería en el Ministerio de Fomento, por carecer de hombres de prestigio y de buena voluntad que se opongan al atropello de nuestros intereses, luchando por la justicia, por la equidad y por las conveniencias de estos pueblos, á los que con tan irritante desdoro se les viene arrebatando lo que es suyo.

DE MINERIA.

## EXPLOTACIÓN ABSURDA

Tiene motivos muy sobrados para quejarse nuestro apreciable colega *El Minero de Almagrera*.

Dice bien al decir que á medida que el desagüe vá dejando en seco las minas de aquella sierra, se pone más y más de manifiesto lo que tantas veces hemos repetido respecto al absurdo sistema de explotación seguido por los anteriores mineros de Almagrera.

Al descubrirse esas profundas labores, que tanto ambicionamos ver en seco, por que en ellas se basa la regeneración material de toda aquella comarca y la de muchos otros pueblos, descúbrense también las deficiencias y la manera poco previsora con que se hicieron los trabajos. Aquel sistema de laboreo y explotación, deja mucho que desear en un país que se precia de poseer grandes conocimientos prácticos en todo lo que atañe á lo que se llamó arte de minería y que es hoy uno de los principales ramos de la ciencia geológica y de las matemáticas.

Figúrense nuestros lectores que existen minas cuyos pozos descienden hasta cierta profundidad y de ellos parten una ó varias estrechas y tortuosas galerías, las cuales se baja por medio de contra-pozos, mequineses y trancadas hasta el criadero, el cual se explota, ascendente ó descendente, teniendo que sacar los escombros y minerales sirviéndose del esfuerzo de delicadas criaturas que forman interminable rosario que ha de recorrer un verdadero y complicado laberinto subterráneo, en muchos casos extensísimo, hasta llegar al enganche, ó sea á la caldera del pozo de máquina ó malacate, por el cual se conduce el mineral ya directamente á la superficie, en las minas más perfectas, pues en algunas otras intervienen en esta última faena varios tornos movidos por hombres é instalados en distintos puntos de la sección vertical del pozo, á distancias máximas de 100 varas.

El gasto que representa una explotación realizada de tan absurdo modo, es incalculable y sólo se comprende tratándose de filones extraordinariamente grandes, que contengan enormes masas de galenas muy ricas en plata, y que no se disponga de tiempo para proceder de otra manera. Aun con tales circunstancias, la remuneración sería hoy escasa, por los mayores gravámenes que tiene la minería, el deprecio de los metales, las exigencias del obrero y otras mil causas, de todos conocidas.

Así lo van comprendiendo todos los mineros modernos, los cuales, aboliendo procedimientos antiguos, que la práctica moderna desecha por inútiles, costosos y hasta inhumanos, se disponen á emprender distinto derrotero en sus negocios, seguros de alcanzar beneficios, cosa incierta apelando á los antiguos procedimientos.

De aquí resulta, que antes de dar comienzo á la explotación de los ricos filones que las aguas van dejando al descubierto, se hace preciso realizar ciertos trabajos, algunos de suma importancia, por lo cual es posible que transcurra aun esta vara da sin dar comienzo á la extracción del mineral, apesar de encontrarse ya al descubierto en muchas minas.

## En lo firme

Nos dice *La Opinión* en su número de ayer:

«Nuestro apreciable colega EL FERRO-CARRIL, llama la atención del señor Gobernador civil acerca del poco cuidado que muestran los agentes del orden público, para evitar que se blafame en la vía pública.

Nos parece que por esto no merecen censuras al digno Sr. Gobernador, porque apenas si dispone de personal para ejercer una activa vigilancia. Más eficaz sería que por el Alcalde se diese orden á los municipales, que hay 40, y á los alcaldes de barrio, de los que también hay gran número,

para evitar las escenas que el colega condena.

Nada de censuras injustificadas, compañero.

EL FERRO-CARRIL mostró siempre decidido empeño en no censurar sin justicia. Si ahora hemos combatido la indiferencia del gobernador en asunto tan relacionado con las ideas que D. Valentin Gomez predicara constantemente y con los sentimientos que toda su vida manifestó abrigar, es porque nos sobra razón para ello.

Son funciones propias del gobernador las que nosotros le hemos pedido que ejerza, y por consiguiente al gobernador debimos llevar y hemos llevado la queja, la censura y las excitaciones de las personas honradas.

Lo que sucede es que el Sr. Gomez y Gomez, siguiendo el ejemplo de casi todos los que le precedieron en el cargo desde que rigió el sistema liberal á que ahora presta reverente vasallage, preocupase mucho de lo pequeño, de lo torpe, de lo infecundo, olvidando en cambio lo grande, lo generoso, lo que se relaciona con el bien moral y material de los pueblos.

¿Quién nos dijera dos años há que el director de *El Movimiento Católico* había de necesitar de las excitaciones públicas para reprimir la blasfemia que estalla en todas las calles de la ciudad por el gobernada y para impedir el vergonzoso comercio de libros pornográficos que se observa en los parajes más concurridos!

ACTUALIDADES.

## RECORD FÚNEBRE

Las ejecuciones de pena de muerte que se han verificado estos días y las que están á punto de verificarse, componen una lista grande en los anales del garrote.

Ejecuciones las ha habido ó las habrá estos días en todas partes.

- En Iznájar.
- En Cinco Villas.
- En Jerez.
- En Pozoblanco.
- En Valdegrado.

Y quizá no esté terminada la lista, que si al pronto no parece larga, lo es si se considera que es lista de penas de muerte y no es cosa de poca monta darle garrote á un hombre ó á una mujer.

El verdugo de Granada ha sido el héroe de la temporada.

¿Tiene buenas despachaderas el buen verdugo!

El record fúnebre del aludido personaje no ha sido grano de anís.

Ha «trabajado» bien. Puede estar satisfecho su profesional orgullo.

Su campaña de quince días es de las que si no honran precisamente, pueden citarse como modelo de actividad.

Ha estado á punto, en velocidad, de dejar tamañito al Guerra, cuando en un mismo día estoqueó en las plazas de Jerez, Cádiz y San Fernando.

El verdugo de Granada es capaz, si le dan «ganado», de hacer otro tanto.

## En Almería.

El distinguido escritor Sr. Fernandez Villegas (*Zeda*) publica en *La Epoca* algunas de las impresiones que recogiera en su reciente viaje á Almería.

Con gusto reproducimos los más interesantes párrafos de ese notable trabajo.

### En Almería no hay penas

Al ver la alegría que en paseos y espectáculos reinaba, era imposible creer que hubiese penas en Almería. Aquí todo

respira contento: el cielo con su diafanidad incomparable, el mar azul que nos acaricia con sus brisas apacibles, los plátanos y palmeras de sus huertos, que nos protegen de los rayos del sol con sus trémulas copas, la hermosura y la gracia de sus hijas y el ingenio y la buena sombra de sus hijos. ¿Quién piensa, en medio de esta *joie de vivre*, ni en la peste bubónica, ni en las trifulcas de París, ni en nada, en fin, que pueda turbar el contento y el regocijo populares?

Y á las causas generales que determinan este olvido de los cuidados y preocupaciones de la vida; débese sumar la influencia que sobre tales gentes, propensas como ningunas otras al placer, ejercen las fiestas de estos últimos días, las cuales, si no revelan por parte de los organizadores de ellas grandes iniciativas, han contribuido con sus atractivos á aumentar la gozosa animación de la ciudad.

### Un jardín encantado!

Sobre todos los festejos, han sobresalido los juegos florales, celebrados en la noche del 25 en el teatro Principal.

En verdad digo que pocas veces he visto un conjunto tan escogido de mujeres lindas como el que en esa noche presentaba la sala del susodicho teatro: parecía esta una *corbeille*—perdónese me lo cursi de la comparación—llena de flores. ¿Y qué flores! Hazte cuenta, lector, de que entras en un jardín encantado, y que por arte de alguno de aquellos magos que tantas maravillas hacían en los tiempos fabulosos de los Esplandianes, Amadises y Tirantes, las flores todas se convierten de repente en hermosísimas mujeres, sin dejar por ello de ser flores. Allí verías entonces el perfumado dosel trocado en hermosa morena de flexible talle, ojos rasgados y labios encendidos; el nardo en pálida beldad; y la camelia en elegante dama, y descollando entre todas ellas, la reina de la fiesta, rodeada de su corte, como en flor: *lo edén rosa encendida*.

Digote de nuevo, lector amable, que si tal cosa te imaginás, tendrás una idea aproximada del cuadro con que la otra noche se recrearon mis ojos en el teatro de Almería.

Cuando la preciosa Srta. D.<sup>a</sup> Araceli Cassinello, hija del diputado á Cortes del mismo apellido, fué proclamada reina de la fiesta, y precedida de los maceros del Ayuntamiento y seguida de las damas de honor, tan lindas y gentiles como su soberana, ocupó el trono erigido en el escenario, recorrió la sala un estremecimiento de admiración, seguido de una nutrida salva de aplausos. En aquel momento, hasta los más recalcitrantes salmeronianos se sintieron fervientes monárquicos.

### Imaginación y sentimiento.

Tampoco por aquí se advierten síntomas de que vaya á desaparecer la forma poética. Si de músicos, poetas y locos—como reza el adagio,—odos tenemos algo, los andaluces en lo de poetas *baten el record* á los habitantes de las otras regiones españolas. La imaginación y el sentimiento, fuentes ambas de la poesía, son las facultades que dominan en éstos, no sé si decir hijos ó por lo menos *sobrinos* de los árabes. Ignoro si prosperarán aquí las industrias modernas, y si, como quieren nuestros flamantes regeneradores para toda España, llegará el ansiado momento de que no haya en Almería más profesiones que las de tendero de ultramarinos, hortería de comercio ó cultivador de la remolacha, únicos fines patrióticos que existen, al decir de los sabios que nos han salido á última hora. Quizá se realicen el día menos pensado tan prácticos ideales; pero de todas suertes, yo confío en que si ese día afortunado llegase, no faltarían aquí cánticos que entonasen himnos á nuestras bienandanzas, y si la patria fuese de cabeza al abismo, poetas que llorasen su ruina en endechas elegiacas; que es la poesía ave

que lo mismo canta en las lozanas copas primaverales que sobre los escombros solitarios.

**La forma poética.**

Sea de esto lo que fuere, es lo cierto que al certamen de Almería han acudido muchos poetas. No creo yo que los vates que anoche alcanzaron premio puedan competir con aquellos trovadores de Provenza que, bajo el histórico laurel de Tolosa, se reunían á recitar sus poéticos serventerios, ni con aquellos otros que solemnizaban con sus cantares las fiestas instituidas por la enamorada Clemencia Isaura en memoria de su desventurado amador; pero con no llegar á las cumbres de la verdadera poesía, las composiciones premiadas prueban que la forma poética no corre peligro de desaparecer en estos hermosos vergeles andaluces. Y en prueba de lo dicho, léase el soneto, galardonado con la flor natural, y cuyo autor es el Sr. Gil de Aincildegui.

**El Alcalde de Almería.**

Es D. Ramón Barroeta hombre de elevado entendimiento, de carácter enérgico, armonizado con exquisita finura, conocedor de los problemas que afectan á Almería y orador de fácil y elegante palabra. Con verdadero entusiasmo se ha consagrado á la noble labor de mejorar y embellecer á su querida ciudad, y en él confían fundadamente los almerienses ansiosos de avanzar con rapidez en el camino del engrandecimiento de tan hermosa capital. Yo he tenido la honra de conversar con él algunas veces, y he adquirido la certeza de que con la recta y firme voluntad de tan esclarecido guía, llegará á ser este pueblo uno de los mejor regidos y más prósperos de España.

Días pasados promovióse en Almería un grave conflicto que pudo ocasionar horas de luto á la ciudad. Los trabajadores del puerto, que son muchos, y que además están muy unidos, se alborotaron furiosamente á causa de no sé que pretensiones acerca de sus jornales. Hubo gritos, colisiones... y lo que es peor, sangre vertida. El Sr. Barroeta, sin más defensa que la de su palabra, metióse entre las turbas, arengólas con sentidas y persuasivas razones, y logró que lo que empezó tumultuaria y desastrosamente, acabase en voces de concordia y en protestas de agradecimiento.

En el certamen del día 25, el Sr. Barroeta ensalzó en breves frases el acto realizado por el Círculo Literario de Almería, cuyo presidente, D. Plácido Langle, obtuvo también un verdadero triunfo oratorio pronunciando un excelente discurso.

**El Sr. Leal de Ibarra**

El Sr. Leal de Ibarra, hijo de Almería, catedrático de Granada, y mantenedor de los juegos florales, pertenece al número de los oradores en que predominan los arrebatos de la imaginación. Su discurso brillantísimo, esmaltado de hermosas imágenes, de recuerdos históricos, de poéticos apóstrofes, fué acogido por el auditorio con atronadores aplausos.

Cuando con emocionado acento evocó los recuerdos de su infancia, los sueños de su juventud y la memoria, en fin, de días tan remotos cuanto dichosos, todos los que le oíamos sentimos esa conmoción que agita los corazones cuando se ponen al unísono de otro corazón que siente hondo y piensa alto.

**Resumiendo.**

En resumen, los juegos florales que se han celebrado en Almería y á los cuales he tenido el gusto de asistir, me han dado á conocer una de las fases más interesantes de esta ciudad para mí cada vez más simpática y en la cual se unen y compenetrán con sus bellezas naturales el ingenio y la cultura de sus hijos.

ZEDA.

**La feria de Linares.**

Aunque el programa de festejos municipales ha sido escaso en espectáculos de gran atracción, y no obstante ser bastante endeble el cartel de las corridas de toros, Linares se ha visto lleno de forasteros procedentes en su mayoría de los pueblos de la provincia.

La feria de ganados animada, como pocos años. Las transacciones han sido muchas, especialmente en el ganado vacuno. El de cerda comenzó á venderse á 47 reales arroba, pero después ha bajado á 44.

Muchas transacciones en el ganado mular, que alcanzó precios altísimos.

Las corridas de toros, buena la primera y mediana la segunda.

Los bichos del Marqués de Cullar han dejado en buen lugar la divisa. Finos y bien criados, demostraron poder, bravura y nobleza.

Minuto hizo una faena muy brillante en el quinto, y Parrado quedó bien en el segundo.

Machaquito y Lagartijo se han mostrado solícitos en la brega, pero las malas condiciones del ganado, que era de Conradi, y la desgracia que tuvieron al herir, fué causa de que no lucieran lo que esperaba la afición.

La iluminación del paseo de Linarejos, espléndida como pudiera pedir el más exigente; la concurrencia inmensa en todos lados.

El teatro de verano concurridísimo hasta el extremo de agotarse los billetes algunas noches.

A pesar de tanta aglomeración de gente, no ha habido suceso desagradable que lamentar.

La feria concluye hoy, y á juzgar por la animación observada, el comercio tendrá buen recuerdo de ella.

Con mayor estímulo por parte del Ayuntamiento, la feria de Linares, por la riqueza de este país y por sus muchas vías de comunicación, sería por su importancia una de las primeras ferias de Andalucía.

E. N.

Linares 2 de Septiembre de 1899.

**Revista minera.**

**Nuestros hacendistas.**

Venimos profesando la tesis, al combatir los impuestos mineros exagerados, de que los recargos sobre los tributos no pueden adoptarse sin el riesgo de disminuir ingresos del presupuesto, que es resultado contraproducente, muy lesivo para las riquezas tributarias y signo seguro de evidente fracaso para el estadista que los inventa.

Ahora, las estadísticas del timbre vienen á darnos la razón. En los cinco primeros meses de 1898, este impuesto no estaba gravado con los recargos extraordinarios que en igual periodo de 1899, y sin embargo la recaudación dió este resultado:

1.898.	Ptas. 46.818.325
1.899.	45.366.802

Pérdida en 5 meses. . . 1.451.523

De modo que despues de causar al país señalados perjuicios, encareciéndole la vida, el Tesoro pierde al año más de tres millones de pesetas.

El Ministro que fraguó tal absurdo debería ser inhabilitado para el porvenir, si en España se hicieran camino las deducciones de la lógica.

**Las blendas.**

En la sierra de Cartagena hay un profundo malestar á consecuencia de la baja de las blendas, que algunos suponen motivada por confabulación de las casas, retirador: s.

Si persiste esa baja se paralizarán bastantes minas, quedando muchos obreros sin trabajo.

**Almagrera.**

Son muchas las minas de esa rica sierra en las que se han puesto trabajos recientemente, preparándose otras para acometerlos, en vista del lisonjero estado del desagüe.

**Mayor actividad.**

Terminados los trabajos agrícolas, empiezan á acudir á las minas de esta zona mayor número de braceros, lo que hace que las explotaciones adquieran más movimiento.

**Lo que pide Almería**

El *Heraldo de Madrid* publica en su número recibido ayer el siguiente telegrama de su diligente y discreto corresponsal en Almería:

«La noticia telegráfica enviada á *La Crónica Meridional* por su corresponsal en la corte, anunciando la publicación del trabajo del Sr. Arpe, ha inspirado á dicho periódico y á EL FERRO-CARRIL frases muy

laudatorias para el *Heraldo* y su aludido redactor.

*La Crónica*, en su artículo de fondo de ayer, invita al Sr. Arpe á que continúe defendiendo los intereses de la capital, y excita al Gobierno á que preste su apoyo á esta desatendida población.

Tanto EL FERRO-CARRIL como *La Crónica* insisten en la urgencia de restablecer el hilo telegráfico directo, de que se conceda á Almería la guarnición importante que necesita y de que el correo de Madrid, que viene en coche desde Lorca, sea conducido por la vía férrea.—AQUINO.

Esas son, en efecto, algunas de las aspiraciones de Almería, quizás las más urgentes, por lo que agradecemos mucho al *Heraldo de Madrid* y á su distinguido redactor Sr. Arpe, la valiosísima ayuda que nos prestan para lograrlas.

Continúen el popular periódico y el inteligente periodista mirando con interés los asuntos de ésta ciudad, y á buen seguro que la victoria será mucho más fácil, estando acompañada de la gratitud del pueblo favorecido.

**DE LITERATURA.**

**A LA REINA DE LA FIESTA (1)**

Lema: Mientras exista una mujer hermosa, habrá poesía.

Absorta por los fulgores de tu radiante hermosura, ante tu trono de flores rendido canto de amores el alma á tus piés murmura.

En éxtasis delicioso, divino y embriagador, admira el maravilloso conjunto magestuoso de tu sér encantador.

Que es tu espléndida belleza de inmaculada pureza digna del alto sitial, en que brilla la realeza de tu hechizo celestial.

¿Que importa que muera el día, al declinar de la tarde con dulce melancolía, y que cuando el sol no arde la luz falte y la alegría,

Si surge por el Oriente otro sol más esplendente con haces de luz más bellos y más fulgidos destellos puestos por Dios en su frente?

Pues ese sol que fascina y que esta fiesta ilumina con su llama de luz pura, es tu mágica hermosura deslumbradora y divina.

Tu incomparable reinado débeslo á Dios que ha creado tanta belleza sin par, que sobre ti ha derramado para que puedas reinar.

JOSÉ DE BURGOS Y TAMARIT

**Politiquilla**

Ha dicho un periodista ilustre que se amamanta el francés con el amor al terruño y el odio al detentador victorioso.

El político almeriense se amamanta también con el amor al presupuesto y el odio al poseedor fe iz.

Buena prueba de ello el espectáculo lleno de enseñanzas y de tristezas que nos ofrecen ahora los conservadores, igual al que nos ofrecieron antes los liberales.

La madeja sigue enredada.

La pelota continua en el tejado.

El gobernador y su grupo se pavonean con la victoria.

El alcalde y su bando muestranse tranquilos, como si tuvieran prisionero el triunfo.

Quien no abriga ni la menor esperanza de vencer, es la ciudad, eterno pagano de los vidrios que rompen todos los políticos.

Ayer se dijo que el gobernador, si de Madrid lo dejan, entregará en breve el mando de algunos pueblos de la circuns-

(1) Frenia la con *accésit* en los Juegos Florales celebrados por el Círculo Literario de esta capital el 25 de Agosto último.

cripción á los recomendados de la fracción conservadora que protege.

¿Verdad, Sr. Gomez, que una cosa es predicar y otra dar trigo?

¡Porque cuidado si estuvo años D. Valentin predicando contra los vergonzosos procedimientos políticos que ahora emplea!

Asegurábase ayer que el diputado á Cortes D. Emilio Perez había recibido un telegrama del señor Dato, interesándole preste un nuevo servicio al partido conservador, trabajando por la concordia de las cien fracciones en que se halla dividido.

Es muy interesante la figura del señor Dato empleando la fórmula del piadoso sentimentalismo ante las ruinas de la Florencia que tanto contribuyó á corromper.

Se funden en un solo credo el alma del pomeranio y del sajón, del bávaro y del westfaliano.

Y en un solo anhelo se han fundido los conservadores de las distintas procedencias que se agrupan al lado del gobernador.

En el anhelo de quitar al alcalde; no por que sea malo ni porque sea bueno, que eso nada les importa, si no para reemplazarlo por otro que responda mejor á sus particulares conveniencias.

Lo que no está aún bien averiguado, es si Silvela les dará mimbres y tiempo.

Según dice un periódico local, han tomado posiciones al lado del gobernador los senadores D. Agustin Burgos y don Manuel Gimenez y los diputados á Cortes don José Cárdenas y D. Juan Gimenez, auxiliados por el jefe de los sagastinos D. S. bastián Perez, y al lado del alcalde los diputados D. Emilio Perez, D. Antonio Soler, don Francisco Jover y don Segundo Cuesta, con el concurso del jefe de los gamacistas Sr. Navarro y Rodrigo.

¡Hurra! Y que el sentimiento pátrio que motiva esta división, no se reduzca á una sacudida epiléptica, baladronada de un instante, sino que sea bizarra manifestación de encendido interés por la ventura del pueblo.

**Notas de Cuevas**

Del número de *El Minero de Almagrera*, recibido hoy, extractamos las siguiente noticias:

**El general Segura.**

Desde el jueves se encuentra entre nosotros el heróico general D. Enrique Segura Campoy, cuyo nombre va unido á los más gloriosos episodios de la desgraciada guerra de Cuba.

Permanecerá en su país natal, y en la casa de campo de la cañada de Muñoz, propiedad de su hermano D. Die o Ramón todo el tiempo que le permitan las circunstancias y la necesidad de tomar las aguas de Marmolejo, que le han aconsejado para el restablecimiento de su salud, muy quebrantada á consecuencia de sus trabajos en la citada campaña.

Como es consecuencia de las generales simpatías y del mucho afecto que le tienen, sin excepción alguna, sus paisanos, su agreste morada está á toda hora concurridísima por las numerosas personas de todas las clases sociales que van á visitarle.

**Desventurados!**

Lo son, y mucho, cuatro niños que se encuentran en el hospital de esta ciudad.

Hará unos quince días avisaron al señor Alcalde que un hombre agonizaba en una casa donde había sido recogido por caridad, en unión de su mujer y cuatro hijos, quienes iban de paso para otros puntos implorando socorro. Conducido al hospital, falleció el padre á los pocos momentos, y ocho días despues espiraba la madre.

De los niños huérfanos, el mayor tiene seis años y el menor siete meses.

La inagotable caridad de la digna superiora de las Hijas de San Vicente, Sor Catalina, ha proporcionado nodriza al pequeño y dado alimento y ropa á esas víctimas del infortunio.

**Las calenturas.**

El alarmante desarrollo á que ha llegado la invasión de las calenturas en varios puntos de la jurisdicción, debe ocupar la atención de las autoridades, haciendo un concienzudo estudio de las causas que las producen, para poner remedio á esta calamidad, que según las noticias que tenemos, tiene enfermos en la diputación de Los Lobos á 43 individuos, en la de Párdigones y Tarahal mas de 70 y en

Las Herrerías á la mayor parte de sus habitantes.

En la Rambla de Muleira, en dos días, han fallecido víctimas de esa enfermedad siete personas.

Se atribuye el origen y extensión de este mal á la forma en que corre el agua desde el Tarahal á las Herrerías, que siendo bastante poca, se va quedando en pequeños hoyos en todo su curso, en los cuales se corrompe, criando á la vez hobas y otros vegetales, que bien pronto se corrompen, despidiendo miasmas insanos que llenan el ambiente en muchísima tensión. En la opión general, podrían evitarse tan insalubres focos, abriendo un pequeño cauce, como se ha hecho otras veces, por el cual marcharían las aguas sin obstáculo que las detuviera; operación bastante fácil de ejecutar y de muy escaso gasto, que debiera la autoridad acometer sin dilación alguna, obligando á ella á todos los habitantes de los parajes indicados.

**Desagüe de Almagrera.**

Muy reducido es el número de minas que aun tienen agua en sus labores; la casi totalidad se encuentran en seco. Obligadas están estas á establecer seguídamente los trabajos, si han de responder como buenas á los compromisos contraidos y á los esfuerzos y beneficios realizados. Hasta las primeras, las que se consideran inundadas, pueden hacer ya mucho si no quieren perder después un tiempo precioso, en arreglos y preparativos.

Debemos todos disponernos para asistir á la próxima reunión de mineros del mes de Marzo, con la seguridad de haber cumplido con exceso nuestros deberes. Es posible que para entonces el desagüe se encuentre terminado y no debemos dar lugar los mineros á que se nos excite al trabajo y á que se nos moteje de indolentes.

**Si se protesta ¡de todo!**

Nuestro estimado colega de Cartagena *El Noticiero* viene protestando de la noticia circulada por la prensa de que el gobierno se propone encargar la construcción de varios acorazados á Italia.

Y dice el estimable colega:

«En esta ocasión en que se pretende sacrificar á los obreros del arsenal con motivo de hacer economías, no puede admitirse que se vaya á dar trabajo á los arsenales extranjeros.

Ninguna razón abonaría esta determinación: la premura por construir esos barcos no debe existir cuando á los que hay en terminación en los arsenales del Estado no se les da más impulso, antes bien se les acorta suprimiéndoles brazos.»

Nosotros estamos de acuerdo con el colega en cuanto á la protesta de que el gobierno piense proteger la industria naval extranjera, mientras deja abandonada la nacional; pero es preciso también convenir en que las construcciones navales en nuestros arsenales, no se distinguen hasta de presente ni por su perfección ni por la inteligencia que en ellas ha presidido.

Un monton de millones cuesta al Estado la construcción de varios barcos, entre ellos los cruceros «Alfonso XII» y «Leopanto», construido éste último en Cartagena, y ahí están demostrado que son barcos completamente inútiles.

Y, francamente; eso de pedir que se mantengan nuestros arsenales con todos sus gastos y exigencias, para que produzcan armatostes como los citados y otros, nos parece que es lo mismo que pedir que el dinero de la nación se reparta en sueldos á hombres que nada bueno producen, como no sea el descrédito nuestro ante las demás naciones.

Bueno que se protejan nuestros arsenales; pero no hasta el punto que constituyan un gasto enorme, perfectamente inútil.

Pídase al gobierno que ponga nuestros arsenales en condiciones de producir buenas máquinas de guerra, comenzando por mandar á paseo á tanto tragapan inútil como hay en esos centros, y cuando esto esté hecho, constrúyanse en ellos nuestros barcos.

En el interin, y aunque sea sensible, preferible es encargarlos á Italia ó á cualquier otra nación, pues por caros que resulten, si son útiles, nos resultarán baratos.

Nosotros lo sentimos por los perjuicios que con tal determinación, de llevarse á la práctica, pueda experimentar Cartagena, por la que sentimos grandes simpatías; pero ya que pedimos regeneración, pídamola en todo, aún sacrificándonos.

**Lo que se dice.**

**Uva.**

Hasta ahora van embarcados en éste puerto con destino á los mercados ingleses 200.000 barriles de uva.

**Diputado.**

Se encuentra en Londres el diputado á Cortes por el distrito de Berja D. Francisco Jover.

**Naranja.**

Los primeros días del mes próximo dará comienzo el embarque de naranja de ésta provincia, tan apreciada en los mercados extranjeros.

**De regreso.**

Ayer, en el tren correo, regresó de Madrid el presidente del Casino D. Guillermo Lopez Rull

**Diplomático.**

Ha llegado á Londres, tomando posesión del cargo de primer secretario de la Embajada, nuestro paisano D. Pedro Jover.

**Soldados.**

A ésta provincia ha correspondido ingresar en el ejército 1.057 mozos del actual reemplazo.

**De política.**

Un periódico dice que á mediados del corriente mes llegará á Almería el diputado á Cortes D. José de Cárdenas.

**D. E. P.**

Ha fallecido en Jaen nuestro apreciable amigo D. Manuel Pavao de Federico, tan conocido en ésta capital, donde residió mucho tiempo.

Nos asociamos al dolor de la familia.

**Nuevo colega.**

Se anuncia la próxima publicación en esta capital de un semanario católico titulado *La Defensa*.

**Digna de elogio.**

Lo es la campaña emprendida por el alcalde para meter en cintura á los cocheros. Ya era hora de que se acabase con tantos y tan escandalosos abusos.

**Es verdad.**

La autorizada revista granadina *La Alhambra* dice que el trabajo de nuestro querido amigo y colaborador Sr. Fernandez Navarro, titulado «Movimiento intelectual de Almería», premiado en los últimos Juegos Florales, es de gran interés histórico y crítico.

**Casamiento.**

Mañana se verificará el de la encantadora Srta. Antonia Castro con el distinguido abogado y concejal D. Antonio Iribarne.

Enviamos al nuevo matrimonio nuestra felicitación más afectuosa.

**Zarandajas.**

Así se titula el libro de nuestro querido amigo el laureado poeta D. José de Burgos y Tamarit, que se está terminando de imprimir.

La semana próxima pondrase á la venta, suceso que esperan con natural impaciencia todos los amantes de las letras.

**Novilladas.**

Se están organizando varias corridas de novillos, en esta capital.

Los empresarios están en trato con afortunados novilleros muy conocidos del público almeriense.

**Sigue la mejoría.**

El director de la Compañía del Sur de España, Sr. Basinski, ha podido ya abandonar el lecho.

Por fortuna desapareció el peligro, de lo que Almería entera se felicita.

**España y Lledó.**

En *El Heraldo Granadino* leemos: «Ha regresado de Almería el distinguido catedrático y diputado á Cortes por Orgiva, nuestro querido amigo señor España Lledó, quien se manifiesta agradecidísimo á las repetidas muestras de consideración de que ha sido objeto durante su permanencia en la ciudad hermana.»

**No escarmientan.**

La comisión de abastos sigue imponiendo multas á los defraudadores.

Estos no escarmientan, por lo que creemos que es llegada la hora de entregarlos á los tribunales.

**Teatro.**

Se anuncia la próxima venida al coliseo de Apolo de la compañía dramática que dirige D. Wenceslao Bueno y de la que forma parte la primera actriz Sra. Argüelles.

**El correo**

La falta de tiempo y de espacio nos impide demostrar hoy que la Compañía del Sur de España no es culpable, como se pretende en un telegrama publicado hoy en un diario local, de que el correo de Madrid no venga aun por ferrocarril.

Lo haremos en el número próximo.

**ACCIDENTE DESGRACIADO**

En la madrugada del domingo, y en el camino de Sorbas á Benahadux, donde iba á tomar el tren, ocurrió un desgraciado accidente á una distinguida familia, muy conocida en Almería.

En un carruaje regresaban de sus posesiones de Sorbas la señora doña Maria Llorente, su hija Maria, su yerno D. Miguel Ruiz Ramirez y dos hijos de este, con una sirvienta.

Cerca de Tabernas volcó el carruaje, con tan mala fortuna, que todas las personas que conducía, sufrieron contusiones, de más ó menos importancia.

La señora doña Maria Llorente resultó con todo el cuerpo magullado y varias erosiones en la cara; D. Miguel Ruiz sufrió también algunas contusiones y las demás personas que conducía el carruaje resultaron así mismo lesionadas, aunque por fortuna no de gravedad, excepto la sirvienta, para quien fueron más importantes las consecuencias del vuelco, pues resultó con un brazo lastimado y la cara completamente destrozada.

Al ocurrir el suceso, numerosos vecinos de Tabernas acudieron en socorro de los viajeros, auxiliándolos con cuantos medios adecuados al caso había disponibles en el pueblo.

**ECOS DE LA OPINION.**

**La baja de las blendas**

Es el asunto que encabeza estas líneas cuestión importantísima para toda esta región minera, y que por lo tanto produce honda preocupación, malestar en todos los que al negocio de las blendas se dedican.

La inesperada baja de estas es seguro que ha llevado la perturbación al negocio de mineros, ricos y pobres, y de seguir las cosas conforme se han iniciado, pueden llegar hasta producir un estado anormal grave en esta ciudad y en la sierra, que urge evitar á todo trance, pues además de ser incalculables los perjuicios que esto ocasionaría á todos, no se sabe á qué extremos pudiera llegarse.

A nuestro juicio, la prensa de esta región es la llamada á reflejar ese estado de la opinión de los mineros de la sierra á quienes perjudica la baja de las blendas, y á señalar lo que puede, lo que debe hacerse para evitar ese estado anormal á que antes nos referimos, conjurando el conflicto que amenaza á todos.

Cartagena, que es el centro de los negocios mineros de esta región, el mercado de contratación de los minerales, el punto por donde estos en su mayoría se exportan, tiene un periódico, la *Gaceta Minera*, que como indica su nombre es el organo de todo lo que á la minería afecta y con ella se relaciona; periódico técnico, profesional, digámoslo así, que publica los precios de los minerales en Cartagena y en

los mercados extranjeros, con el alza y baja que aquellos tienen, y la oferta y la demanda de todo lo que de esta sierra se exporte.

Nosotros, que comprendemos que la iniciativa en este asunto corresponde de derecho á la *Gaceta Minera*, por lo que ella es y representa, esperamos se preocupe de esto de la baja de las blendas, de tanto interés para todos, señalando los medios de evitar la ruina de la sierra, la paralización de muchos *trajines* y el despido de muchos obreros, abriendo una información entre todos aquellos á quienes este asunto afecta directamente, recogiendo opiniones, y publicando en su sección de minerales los precios que estos tienen en los mercados extranjeros y el que deben tener en este, deducidos los gastos consiguientes; precios verdad, no como desde hace poco, en que sin duda por error se han publicado los de las blendas con una subida que en realidad en la sierra no tenían.

E. R.

La Unión 3 de Septiembre de 1899.

**Cosas del dia.**

**¡El coco!**

Ya sobre la peste están escribiendo los doctores con el noble y puro afán de aminorar los rigores.

Pero hablando de la peste ellos en el pericidismo, aunque decirlo me cuesta, no hay dos que piensen lo mismo.

Uno nos afirma que no tiene fuerza expansiva y otro, al contrario, dá fé de su propaganda viua.

Este dice que el calor dá al microbio mucho brío y aquel jura por su honor que el que se lo dá es el frío.

Otro asegura que el mal menos que el cólera es torvo y otro, que es mas infernal y cruel que el cólera morbo.

Yo, leyéndolos, me azaro y me veo en un apuro, pues unos dicen que es claro y otros dicen que es obscuro.

De todos modos tener calma conviene ¡qué cuerno! ¡Tanto daño no ha de hacer á España, como el Gobierno!

El sultán de Turquía ha instalado la luz eléctrica en su palacio.

¡Ay, saltán! me parece que no es prudencia que en el *baren* implantes la *incandescencia*.

**Leemos:**

«El ayuntamiento de Zamudio (Vizcaya) ha creado una plaza de veterinario municipal con el sueldo de cincuenta pesetas anuales.»

El hecho es extraordinario y merece atento estudio; si así pagan en Zamudio á todo un veterinario, derrochando rumbo igual en la económica escuela, ¿qué darian á un Silvela, á un Camilo ó á un Pidai?

Almería.—Tip. de Fernandez Murcia.

Mariana 5 y 7.

**Compañía de los Caminos de Hierro del Sur de España.**

**LINARES A ALMERIA**

Ingresos del 6 al 12 de Agosto del 1899 (246 kilómetros)	45 170,73
Id. del 6 al 12 de Agosto de 1898 (238 —)	23.751,99
Diferencia en favor de 1899.	19.418,74
Ingresos del 1.º de Enero al 12 de Agosto de 1899 (246 kilómetros)	967.920,18
Id. del 1.º de Enero al 12 de Agosto de 1898 (223 —)	750.209,82
Diferencia en favor de 1899	217.719,16

# Compañía de los Caminos de Hierro del Sur de España.

LÍNEA DE LINARES A ALMERÍA  
Cuadro de marcha de los trenes de viajeros desde el 21 de Marzo del 1899.

Núm. 4.

PRECIOS		ESTACIONES		CORREO NÚM. 1.		MIXTO NÚM. 3.		EXPRESS NÚM. 5.		PRECIOS DE LOS BILLETES.		ESTACIONES		CORREO NÚM. 2.		MIXTO NÚM. 4.		EXPRESS NÚM. 6.	
1.ª clase	2.ª clase	1.ª clase	2.ª clase	Legada	Pa. salida	Legada	Pa. salida	Legada	Pa. salida	1.ª clase	2.ª clase	1.ª clase	2.ª clase	Legada	Pa. salida	Legada	Pa. salida	Legada	Pa. salida
1.25	1.00	0.60		Torreblascopedro.	M	9.15	9.26	4.27	4.10	1.50	1.15	0.75		Benahadux.	M	8.4	8.5	5.22	5.10
2.45	1.90	1.20		Baeza y Begijar.	M	9.35	9.56	4.47	4.17	2.10	1.65	1.00		Gador.	M	8.14	8.20	5.40	5.48
3.40	2.65	1.65		García y Jimena.	M	9.50	10.17	5.00	5.00	2.60	2.00	1.25		Santrú de Mondújar.	M	8.33	8.35	6.5	6.18
4.75	3.70	2.30		Jódar.	M	10.11	10.49	5.25	5.25	3.80	2.95	1.85		Puerto Santa.	M	9.5	9.11	6.59	7.7
5.60	4.35	2.70		Los Propios.	M	10.31	10.50	5.37	5.37	5.10	4.00	2.45		Gérgal.	M	9.44	9.47	7.51	7.56
6.55	5.10	3.15		Quesada.	M	10.48	11.44	5.52	5.52	6.75	4.45	2.75		Nacimiento.	M	9.57	10.58	8.8	8.9
7.55	5.90	3.65		Lauva.	M	11.7	12.17	6.8	6.13	7.80	6.05	3.75		Doña María.	M	10.10	10.16	8.75	8.33
9.00	7.00	4.30		Huesa y Alcañá.	M	11.39	12.52	7.15	6.35	8.40	6.55	4.05		Abia.	M	10.35	10.38	9.17	9.3
10.45	8.15	5.05		Cabra del Santo Cristo.	M	12.4	12.6	7.6	6.57	9.70	7.60	4.70		Piñana.	M	10.49	10.55	9.17	9.23
11.05	8.60	5.35		Huelma.	M	12.15	12.17	7.6	7.6	10.70	8.35	5.15		Hueneja.	M	11.22	11.24	9.58	10.0
11.80	9.20	5.65		Alamedilla.	M	12.25	12.34	7.20	7.20					Lacahorra.	M	11.38	11.40	10.16	10.18
12.85	10.05	6.20		Pedro Martínez.	M	12.54	12.56	7.38	7.38					Guadix.	M	12.0	12.21	10.42	11.6
14.30	11.45	6.85		Novora (Fonda).	M	1.19	2.7	8.8	8.8					Benahadux.	M	12.29	12.30	11.15	11.19
15.05	11.70	7.20		Huelma.	M	2.18	2.20	8.17	8.17					Alcañá.	M	12.35	12.37	12.25	11.30
16.50	12.85	7.95		Ponenas.	M	2.39	2.40	8.34	8.34					Huelma.	M	1.5	1.7	12.3	12.9
16.75	13.55	8.05		Benahadux.	M	2.46	2.47	8.39	8.39					Alcañá.	M	1.20	2.10	12.26	12.51
7.35	13.50	8.35		Guadix.	M	2.56	3.16	8.50	8.50					Pedro Martínez.	M	2.33	2.35	1.19	1.29
18.80	14.65	9.05		Lacahorra.	M	3.40	3.42	9.14	9.14					Alcañá.	M	2.52	3.0	1.40	2.2
19.75	15.40	9.50		Huelma.	M	3.55	3.58	9.27	9.27					Huelma.	M	3.11	3.13	2.25	2.35
21.10	16.45	10.10		Kiñana.	M	4.17	4.23	9.47	9.47					Cabra del Santo Cristo.	M	3.22	3.27	2.45	3.1
21.70	16.90	10.40		Abia.	M	4.32	4.34	9.56	9.56					Huesa y Alcañá.	M	3.47	3.49	3.24	3.30
22.90	17.85	11.00		Doña María.	M	4.51	4.57	10.13	10.13					Lauva.	M	4.9	4.11	3.51	4.2
23.75	18.50	11.40		Nacimiento.	M	5.9	5.10	10.26	10.26					Quesada.	M	4.23	4.33	4.26	4.32
24.35	19.00	11.70		Gérgal.	M	5.20	5.23	10.36	10.40					Los Propios.	M	4.46	4.48	4.47	4.50
25.70	20.05	12.25		Fluente Santa.	M	5.45	5.51	10.40	10.40					Jódar.	M	5.5	5.8	5.5	5.21
26.90	20.95	12.9		Santrú de Mondújar.	M	6.12	6.14	10.49	10.49					García y Jimena.	M	5.27	5.32	5.39	5.45
27.35	21.35	13.15		Gador.	M	6.23	6.29	10.56	10.56					Baeza y Begijar.	M	5.45	5.50	5.6	6.6
28.00	21.80	13.32		Benahadux.	M	6.37	6.39	11.03	11.03					Torreblascopedro.	M	6.13	6.15	6.34	6.37
28.60	22.30	13.55		Huerca de Almería.	M	6.47	6.48	11.11	11.11					Baeza (Empalme).	M	6.30	6.30	6.35	6.35
29.30	22.85	14.10		Almería.	M	6.59	6.59	11.18	11.18					Kiñana.	M	6.30	6.30	6.35	6.35

ACCIDENTE DESGRACIADO

COSAS DEL DIA

REOS DE LA OPIVIA

LEONES

LÍNEAS A ALMERÍA

DIRECTOR EN JEFE